

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 84 (1999)
Heft: 11

Rubrik: Grenzgedanken

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Süßigkeiten und kleinen Spielsachen dafür belohnt. Erwachsene gehen lieber zu Halloween-Parties, die bevorzugt auf Burgen oder vor anderen gruseligen Kulissen stattfinden. Dort gibt es Kostümprämierungen und schaurige Lichtshows. Aber auch im düster dekorierten Partykeller lässt es sich gut gruseln.

Modernes Totengedenken

Auf dem Internet etabliert sich heute eine neue Form des Totengedenkens: Virtuelle Friedhöfe und Gedenkseiten, nicht nur für verstorbene Menschen, sondern auch für deren Haustiere. Unabhängig vom Kalender bezeichnen sie sich als Ort weltweiter täglicher Erinnerung für Menschen aller Kulturen, Länder und Religionen. Individuelle Formen mit Bildern, Kunstwerken oder Texten sollen dazu beitragen, die Erinnerung an Verstorbene auf vielfältige Weise wachzuhalten. Neben virtuellen Gräberfeldern finden sich Gedenkseiten für Personen, auf denen auch Gästebücher eingerichtet sind, in die sich die BesucherInnen eintragen können. Da lesen sich ganze Lebensbeichten, so zum Beispiel auf jener Seite, welcher ein Mann seiner nie vergessenen und mittlerweile verstorbenen Jugendliebe eingerichtet hat, und die er an mehreren Tagen im Jahr besucht, um seine virtuellen Rosen, mal rot, mal gelb, niederzulegen und seinen Schwur ewiger Liebe zu erneuern. Einzelne Anbieter bieten auch die Möglichkeit, den eigenen Nachruf oder die letzten Worte vorzubereiten und nach dem Ableben damit während bis zu 30 Jahren auf dem Netz präsent zu sein.

Reta Caspar

Ein Auswahl deutschsprachiger Gedenkseiten:
www.memoriam.de
www.ewigesleben.de
www.hall-of-memory.com



Grenzgedanken

Lebenswert

Eine Zeitschrift fragte vor zwei Jahren zahlreiche, in der Schweiz wohnhafte prominente Leute, was in ihren Augen das Leben lebenswert mache. Bereits die Fragestellung fand ich interessant. Es wurde nicht wie so oft nach dem Sinn des Lebens gefragt sondern eben nach dem Wert. Denn wenn man wie ich im Leben keinen wirklichen Sinn erkennen kann, so ist es umso wichtiger, ein Leben zu führen, das einem wertvoll erscheint. Die Antworten reichten von der Liebe über das Lachen eines Kindes bis hin zum Tod. Der Tod ist objektiv gesehen sicherlich die beste Antwort, da ein Leben ohne Tod keinen wirklichen Wert mehr hätte, denn alle materiellen und immateriellen Güter dieser Welt sind umso wertvoller, je beschränkter sie zur Verfügung stehen.

Meine Antwort auf die Frage nach den wirklichen Werten im Leben tönt reichlich banal: Essen, Trinken, Frauen. Aber ich glaube, schon nur mit diesen existenziellen aber auch sinnlichen Bedürfnissen, die man natürlich beliebig stark kultivieren kann, ist ein ausgefülltes und wertvolles Leben möglich. Wobei ich die Arbeit, die zur Beschaffung der Nahrung nötig ist, miteinbeziehe. Alle zusätzlichen Neigungen und Beschäftigungen können sicher auch sehr wichtig und befriedigend sein, sind aus meiner Sicht aber eher auswechselbar. Manche mögen sich vielleicht am Ausdruck "Frauen" stören, aber ich habe bewusst nicht Liebe, Erotik oder Sex gewählt, weil diese Begriffe für mich zu kurz greifen. Denn die Faszination der Frauen ist nicht auf diese Ausdrücke zu reduzieren. Im übrigen stellt das Wort Liebe keinen wirklichen Wert für mich dar, weil ich überhaupt kein unverbindlicheres, ungenaueres und inflationäreres Wort kenne.

Um meine These zu stützen, verweise ich auf die Tierwelt. Tiere sind fast ausschliesslich damit beschäftigt, genügend Nahrung zu bekommen und die Fortpflanzung zu sichern. Es will doch niemand ernsthaft behaupten, ein solches Leben sei nicht wertvoll, oder?

Der erste Kaffee am Morgen, Blut- und Leberwurst mit Apfelkompott zum Mittag, ein Glas Rotwein am Abend, zu vorgerückter Stunde noch eine Zigarette und einen Cognac: Genuss hat bekanntlich viele Namen. Oder aber die Wärme, die Geborgenheit und die sinnliche Ausstrahlung einer Frau spüren, ihre Gedanken- und Gefühlswelt zu erfassen versuchen. Dazu gelegentlich ein wenig freidenken sprich philosophieren: Herz, was begehrst du mehr?

Peter Bürki